

La situación de la España roja

Servicio de información de la Comandancia Militar de Baleares

En Madrid solo se suministra pan tres veces por semana

Lisboa.—Los prisioneros del frente de Madrid refieren que el aprovisionamiento en lo que se refiere a la capital es cada día más difícil por el bombardeo de la artillería y aviación nacional que cierra las vías de comunicación. El pan cada día escasea más, solamente se da una ración tres veces por semana, en el aprovisionamiento se hace el más desmedido favoritismo. Los asesinatos en las calles no son tan frecuentes quizás por falta de personas a quienes poder asesinar, pero a cada éxito de los nacionales sobre todo en los frentes de Madrid dan lugar a matanzas de personas sospechosas de simpatizar con la causa nacional.

La eliminación del llamado pomposamente, Consejo de Aragón, de los elementos de la FAI originó luchas en Caspe

Zaragoza.—La rápida solución dada en el Consejo de Defensa de Aragón eliminando a los elementos de la FAI de dicho Consejo ha producido hondo disgusto entre los anarquistas de Caspe, sede principal de estos. Llegó a tal grado que se lanzaron contra las fuerzas de Cataluña que se habían mandado en previsión de desórdenes.

Los pobres niños exportados a Francia en la indigencia

París.—Como estaba previsto la permanencia de los dos mil niños mandados a Francia se ha convertido en un problema agudo. Los niños que los marxistas expatriaron a Francia puede decirse que se hallan en la indigencia pues los rojos de París escatiman los socorros, pues entienden que la estancia de los niños es el Estado francés quien debe subvenir las necesidades de los pequeños expatriados. El Socorro Rojo Internacional dice que los niños deben ser apoyados por las familias pudientes, por otra parte se dice que los que han recogido estos niños están cansados de la carga que se habían impuesto; total que la consecuencia la están pagando las infelices criaturas.

Incidentes entre anarquistas y sindicalistas

Perpignan.—Por noticias que llegan de la zona roja se sabe que se han repetido los incidentes entre anarquistas y sindicalistas. El Gobierno a duras penas puede mantener el orden para ello ha llegado una compañía de fuerzas de asalto al mando del Capitán Bures, también se ha requerido el auxilio de fuerzas militares y navales con el fin de evitar que anarquistas y sindicalistas se hagan dueños de la situación. Análogos incidentes se han producido en Barbastro, Barcelona, Lérida y Gerona. El Gobierno rojo de Valencia trata de ahogar estos hechos nombrando comisiones diciendo que domina la tranquilidad en todas las unidades y reina una verdadera disciplina siguiendo las indicaciones de Moscú.

Miaja en Madrid

Madrid.—El general Miaja ha llegado a dicha capital declarando a los periodistas que viene otra vez a ocupar el mismo puesto. Que su visita a Valencia solo había tenido por objeto el discutir la situación general con el gobierno.

Distancias entre Cataluña y Valencia

París.—El periódico «Le Jour» declara que entre el gobierno de Valencia y el de Cataluña se han cruzado algunas frases despectivas y los periódicos de dichas dos tendencias han empezado una guerra periodística.

Ambos gobiernos se acusan en la prensa de traicioneros. Dicha tensión proviene de que el ministro de Defensa Prieto ha inducido a su gobierno que rehusa el recibir a los emisarios del gobierno catalán que buscaban ayuda financiera en Valencia.

El ministro de Hacienda del gobierno catalán se encuentra en la actualidad en Valencia con dicho objeto.

Por ejemplo...

Parece ser que se tributó un afectuoso homenaje al glorioso General Miajas, quien está satisfechísimo del trato recibido por los valencianos. Por ejemplo: El General Miajas conferenció con el Presidente de la República señor Azaña por espacio de cerca de tres horas. Al terminar la entrevista de dicho General con el Presidente de la República, éste le dijo que quedaba destituido del mando del ejército del Centro. Son palabras que leemos en el periódico «Las Noticias» del pasado día 10, cuarta plan.

Es verdad que en Barcelona hay pocos alimentos, pero esta falta de cantidad se sustituye por un exceso de calidad, por lo que los alimentos, o mejor dicho el poder nutritivo es idéntico que si hubiese abundancia de todo, porque tienen vitaminas A, vitaminas B y C; Por ejemplo: Hasta que no quede normalizado el racionamiento de la leche condensada se halla prohibido en absoluto la venta de leche mezclada con

agua, ya que ha dado lugar a enfermedades que permiten aconsejar que no se venda. Esto son palabras del «Diluvio» del pasado día 10.

La libertad de prensa en la zona roja es absoluta: los periódicos pueden decir cuanto quieran sin temor a que se ejerzan represalias contra ellos, ya que la libertad es uno de los principales postulados de la revolución marxista.

Por ejemplo: «Solidaridad Obrera» ha sido suspendida por publicar un artículo violento contra Rusia, en el cual la culpa de traficar con el sangre que se derrama en España, y dedicarla a propaganda propia. Leemos estas palabras en la Vanguardia del día 10 de los corrientes.

Los rojos madrileños son muy compasivos con los desgraciados y los que forzosamente tienen que ser evacuados de la capital de España son tratados con tanta simpatía y cariño, que emana, al dar prueba de tanta gentileza.

Por ejemplo: «Las Noticias» del día 10 reproduce la siguiente información, en la que se da cuenta que a partir del próximo día 15 serán evacuadas las personas que no sean indispensables en Madrid en la siguiente forma: las mujeres y niños tendrán que hacer el viaje en tren de mercancías y los hombres en camiones que hayan sido retirados del servicio por sus malas condiciones; solo podrá emplearse esta clase de material para tal fin, porque los camiones buenos se utilizan para las necesidades de la guerra.

Aún el Parlamento catalán...

Barcelona.—Se anuncia que el martes próximo va a reunirse el Parlamento catalán. Naturalmente que solo tomará parte la pandilla que sigue a Companys.

Prieto a Barcelona

Barcelona.—Procedente de Valencia llegaron en avión el ministro rojo de Defensa Indalecio Prieto, al que acompañaba el Subsecretario de Gobernación. A la llegada celebró una larga conferencia con el Jefe Superior de Policía y con los jefes militares.

No se ha dado referencia alguna de lo tratado en las citadas conferencias.

Registros de la policía

Barcelona.—La policía ha practicado diversos registros, procediendo a la detención de cuatro individuos cuyas actividades se desconocen. La policía ha descubierto un depósito de armas en una gruta y gran cantidad de bombas de mano, municiones, fusiles y ametralladoras.

Actos de sabotage de un censor

Valencia.—El ministro de la Gobernación ha declarado que el censor lo había puesto a disposición del tribunal, acusándole de haber cometido actos de sabotage, ya que permitió la publicación de ciertas noticias tendenciosas acerca de la situación de Moscú.

Por todas partes sucede igual: en Moscú se acusa de trozkistas a quienes son enemigos del Dictador y en España se acusa de actos de sabotage a quien es enemigo del Dictador rojo en Levante, Prieto.

Radio Jaca:

Graves sucesos en Santander

París.—El periódico francés «Le Jour», da cuenta de los graves desórdenes que ocurrieron recientemente en Santander, entre elementos vascos y anarquistas.

Parece que varios miembros del gobierno vasco cuando pretendían huir de la ciudad en unión de otras personas que querían darse a la fuga fueron detenidos en el momento en que pretendían embarcar en un barco extranjero anclado en el puerto de Santander. En vista de que habían sido detenidos varios miembros del gobierno los demás componentes intercedieron por ellos. Se desconoce el resultado de sus gestiones.

Los montañeses y los asturianos llaman a los vascos refugiados en la capital montañesa «cobardes», y se les moteja e insulta continuamente haciéndoles la vida imposible, y achacándoles haber entregado Bilbao a la «facción».

Belarmino Tomás también ha emprendido su ofensiva contra los vascos a quienes dice que no se acuerdan de que son anti-fascistas.

Los bulos de una emisora marxista

Zaragoza.—Una emisora marxista dió cuenta a sus radio escuchas de la situación en que nos encontramos los nacionalistas. El locutor soltó tantas mentiras, aun sabiendo que faltaba a la verdad, se las iba creyendo.

Dijo que la vida en nuestra zona era un martirio; que en nuestra zona mueren diariamente de hambre centenares de personas; que no tenemos nada para comer; que en Zaragoza en una calle céntrica por una rabanada de pan dos contendientes se cruzaron las palabras más crudas, que aquello parecía una verdadera batalla; que en los frentes se arman todos los días revueltas entre falangistas y requetés que tenía que

resolverlas los cazas facciosos, ametrallándolos.

Bueno pues, si es así, sino tenemos nada para comer ¿por qué no se deciden a tomar Salamanca o Burgos? ¿Será que tienen miedo?... que se lo pregunten a los de Brunete.

Pestaña a Madrid

Barcelona.—El líder sindicalista Angel Pestaña ha marchado a Madrid. En unas declaraciones hechas a un periodista ha dicho lo siguiente: Estoy tranquilo de mi posición; cada cual debe responder de sus actos para cuando llegue el momento de liquidar cuentas.

Reportajes breves

La actuación de los rojos en Santander

Vamos a dar a conocer a nuestros lectores las declaraciones publicadas por «La Croix» de París el diez de agosto, hechas por un fugitivo de Santander que pudo huir de la capital montañesa. El periódico añade que sus declaraciones están garantizadas por la firma del mismo periódico. Comienza diciéndonos este fugitivo que las hordas rojas tienen un afán de destrucción jamás visto; que en Santander se han registrado más de seis mil atentados durante el año 1936 y Enero de 1937.

Refiere que estaba encerrado dentro de un buque, con muchos compañeros derechistas más, metidos en las bodegas sin poder salir a la cubierta, y por lo tanto sin poder ver la luz del día, pues encerrados en la sala del buque solo entraba una breve luz procedente de las claraboyas; el día 27 de Diciembre y con motivo de un bombardeo que realizó la aviación nacional, destruyendo varios objetivos de guerra, los milicianos asaltaron cobardemente el buque y penetraron en la sala, yendo provisto cada uno de ellos de una ametralladora.

Inmediatamente las hicieron funcionar disparando a bulto contra los presos, por espacio de un cuarto de hora. El que hace declaraciones se hallaba allí, parapetándose en un colchón para evitar aquel fuego infernal que les hacia la turba roja; para dar una idea de la crueldad roja diré que doscientos setenta que éramos los presos no han quedado más que ciento veinte; los heridos eran rematados con saña feroz siendo llevados al puente del buque haciéndoles objeto de horribles sufrimien-



CHARLA DEL GENERAL VILLALONGA DE LLANO

¡¡Buenas noches señores!!

Hace ya bastantes días que las radios marxistas lanzan una serie de inventivas y estupideces, para hacer creer que nuestra retaguardia está en mala situación. En la misma, son muchos los incidentes que ocurren; y uno de los incidentes ocurridos ha sido a bordo del buque «Mariscal Liautey», ocurrido en el puerto de las Palmas, y del que se han hecho numerosos comentarios.

Ya se conoce perfectamente lo ocurrido, y se le da mucha más importancia que la que tiene, pues si la tuviera sería para Francia. A la llegada al citado puerto del buque, llevaba a su bordo a tres individuos peligrosos que embarcaron en él, pero avisadas las autoridades de que se efectuaba el viaje de los individuos, procuró apoderarse de ellos, y con el conveniente permiso de las autoridades consulares y del comandante del buque se procedió a una investigación, a un servicio de policía a bordo del buque, servicio que legalmente puede ser efectuado por el convenio internacional. Este servicio se efectuó sin la menor oposición por parte del cónsul y el comandante del buque como ya he repetido; pero el incidente surgió debido a que la tripulación del buque, indisciplina, se negó a que fueran sacados estos tres individuos, y en vista de tales circunstancias, las autoridades nacionales, no tuvieron más remedio para que obligaran a restablecer el derecho a que nuestras autoridades tenían que hacerlo.

Para que el asunto se esclarezca, y a la luz del mundo se ponga la verdad, se demostrará que la falta era de la tripulación del buque. Verdaderamente lamentable es que el Gobierno francés mantenga tripulaciones de esta índole, en sus líneas, que ponen a Francia a una altura, que no debería estar. Pero no me extraña porque numerosas personas que hanuido de la zona roja y han venido a Sevilla, y he hablado con ellos, me han declarado que si se han embarcado en líneas francesas han recibido un trato pésimo con la tripulación, les insultaban y a veces se negaban a darles de comer.

A propósito... Ahora me acuerdo que en mi charla de ayer dije que el «Sr.» Alvarez del Vayo declaró que las tropas republicanas eran capaces de someternos. Pues no lo veo, pues en el sector de Santander....

Nuestras tropas del Norte de Palencia han llevado a cabo un impor-



DOÑA GABRIELA LLINAS FORNES

Viuda del Teniente Coronel Don Ricardo Perez

Ha fallecido en la villa de Santañy

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

E. P. D.

Sus desconsolados hijos Ricardo, Leandro y José, hijas Catalina, Gabriela y Beatriz (ausente), hijos políticos Donato, Juan y Miguel (ausente), hijas políticas Francisca, María, Antonia y Emilia (ausente), sobrinos, sobrinas y demás familia, participan a sus amistades tan irreparable pérdida y les suplican una oración para el alma de la finada y se sirvan asistir al Rosario que tendrá lugar a las 19 horas del día de hoy y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada como igualmente al funeral que se celebrará en la Iglesia parroquial de Santañy el próximo lunes día 16 a las 9 de la mañana.

Casa mortuoria: Telégrafos, Santañy.

El Excmo. é Ilustrísimo Sr. arzobispo-obispo de Mallorca ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

MEDITACIONES

En el aniversario del desembarco rojo

Cumple ahora un año que el Gobierno autónomo de la Generalitat —aquel mismo gobierno que poco antes nos enviara mensajes amorosos— realizó un desembarco en Porto Cristo. No era un secreto la escasa comprensión que existía entre Mallorca y la Cataluña separatista. El catalán (sardanas, poesía, literatura) no era popular aquí. Lo eran en cambio, los toros y la jota. Respecto a las clases altas, tan apagadas, odiadas, desde luego, todo lo que hay de improvisado y quisiera molestar lo menos posible—de *rastacuero* en la dinámica barcelonesa. Barcelona, por su parte, nos miraba como a una hermana menor y un poco tonta. Su trato, así en los carños como en las cóleras, era desdofioso. Santiago Rusiñol había escrito *Lilla de la Calma*, donde se habla de nosotros con la condescendiente ternura con que se hablaría de un corderito. (Más tarde, en el momento de liquidar tales ternuras, los aviones nos tiraban petardos envueltos en literatura pornográfica, para susto de niños y novicias).

¿Como pudo crear la Generalitat que Mallorca se le entregara? Militarmente, el desembarco era un poco absurdo, y aunque Cataluña carezca de genio militar es imposible que no lo vieran así sus dirigentes. A pesar de los 10.000 hombres de Bayo, a pesar de que carecíamos de aviación y de escuadra, no se conquista a una isla de Mallorca—si ella no quiere—como se conquista a Cabrera. Pero lo que ocurrió no fué un simple error militar—el creer que íbamos a rendirnos a unos millares de bandoleros—sino un error psicológico: Bayo no venía para vencer a Mallorca, sino para dar el grito, para pronunciarse y unirse a las columnas catalanistas de la isla, que en un momento habrían de ayudarle a derrotar al ejército regular. Porque, pese al recelo existente entre Mallorca y Barcelona (recelo ya señalado por Eugenio D'Ors) y exacerbado desde que el poder de nuestros despistados vecinos pasó a manos de los Companys y demás separatistas) en la Generalitat llegaron a creerse que Mallorca deseaba unirse amorosamente a ellos.

De ese error psicológico proviene el desembarco de Bayo. La Generalitat era, y es, intelectualoide. Un poeta de melenas, aunque sea un mentecato; un vulgar estudiante, aunque no haya logrado terminar sus estudios, son, para aquellos improvisados, votos ponderables. Y es sabido que entre la intelectualidad catalana y la nuestra, existía, realmente, una correspondencia.

Ambas intelectualidades coincidían en los tópicos, en la vanidad y en el lógico resentimiento. No se crea que yo voy a hablar ahora solamente mal de los pobres intelectuales. Todos nosotros somos un poco responsables de ese resentimiento. La falta de olfato para descubrir o fomentar los valores del espíritu, en especial entre las clases poderosas, (1) ha creado una actitud moral que es la rémora de casi toda la intelectualidad española. Porque claro está, los escritores no son santos ni ascetas y no se resignan a imprimir sus obras para media docena de amigos, como podía hacer Stendhal; de aquí que, como todos los humildes, se sintieran revolucionarios. Los separatistas catalanes, los judíos y los masones, se dieron cuenta de ello y decidieron comprar esa fuerza de las plumas españolas postergadas. No se vendía muy cara, desde luego. Un empleo de treinta duros, una promesa o un simple halago—porque al fin los poetas se dejan estafar con facilidad—eran a menudo suficientes. La Generalitat de Cataluña no careció de cierto tacto para el soborno moral.

Su error consistió en tomar a los pobres intelectuales mallorquines, (1) No quiero decir de donde proviene esa falta de olfato, aunque creo saberlo.

RIALTO

Hoy a las 3'30

Dos extraordinarios films!

Una mujer de su casa

con Ann Dvorak - Bette Davis y George Brent

LA BUENAVENTURA

En español

con Enrico Caruso-Anita Campillo

MODERNO

Hoy a las 3'00

Dos producciones insuperables!

La Generalita

con Dick Powell - Ruby Keeler y Patt O'Brien

El cantante de Nápoles

con Enrico Caruso

En español

Lunes: SI TU QUIERES.

Colocaría dinero

En 1.ª hipoteca sobre rústica y urbana o compraría finca en Palma, bien situada rendimiento.

Dirigirse por escrito, Camino Vecinal de Son Rapiña, 39.-1.º.

que nada pintaban, ya que se vendían por una caricia, como una auténtica representación de Mallorca. Los milicianos rojos que desembarcaron en Porto Cristo se mostraban asombrados: «¿Pero dónde están las columnas amigas que han de apoyarnos?». Ay, las columnas amigas no existían sino en su imaginación. Toda la isla vibraba, como un solo corazón, contra los invasores. Jamás pueblo alguno ha estado más unido a su ejército. Sin aviones, sin buques, Mallorca contuvo valerosamente días y días a los rojo-separatistas. Y cuando tuvimos armas iguales a las de los invasores, les arrojamos en un instante de la isla, a pesar de su superioridad numérica. Fué una de las fugas más vergonzosas de los rojos. Sus barcos, según una imagen de Joaquín Verdagué, huían escorados y negros, como cucarachas a las que se ha dado un escobazo. Jamás pueblo alguno ha estado más unido a su ejército que el pueblo mallorquín. Incluso se dió el caso de que los hijos de algunos de los que meses antes firmaron el manifiesto de adhesión a la Generalitat, fueran los primeros en coger el fusil. Aina Cohen, que tiene fincas y dinero en el banco, se retorcia las manos de angustia y se le acenaba en el rostro la expresión hebrear: «¡No era esto, no era esto!» ¿Lo ves, Aina, pobrecita tonta? ¿Ves a lo que pudieron conducirnos tus relamidas confituras...?

LORENZO VILLALONGA

Homenaje al soldado de España

Se celebrará hoy en Burgos una fiesta que será, con seguridad, la más patriótica, la más significativa, la más emocionante y la más merecida de cuantas se han celebrado.

Se trata del «homenaje al soldado Español» que está demostrando ser el mejor soldado del mundo, en esta guerra agotadora de nervios y energías.

Hoy enviarán todos los frentes, aun los más lejanos, un puñado de combatientes—soldados y milicianos—que representarán a las camaradas que quedarán en las trincheras. Burgos los sabrá recibir y agasajar como se agasaja y recibe a un héroe en la España de Franco.

La nota de emoción la pondrán las madres—benditas—que de todas las provincias asistirán a este homenaje. Para ellas—santas madres españolas—que lloran sin derramar lágrimas para no menguar, aun que sea momentáneamente la fiebre guerrera de sus hijos—serán las atenciones mejores y los aplausos más merecidos.

El entusiasmo que existe con motivo de esta fiesta que se repetirá más adelante en otras provincias, es grande.

(Delegación Provincial de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.)

PRINCIPAL

Hoy Domingo — ¡Único día!

PROGRAMA INCOMPARABLE

Volando hacia Rio Janeiro

Dolores del Rio

Ginger Rogers - Fred Astaire

ANITA LA PELIRROJA

Conmovedor poema cinematográfico

La Alegre Divorciada

Ginger Rogers - Fred Astaire

¡Tres fantásticas producciones RADIO!

En Palma

Congreso Eucarístico de Budapest

Circular del Excmo. Sr. Arzobispo-Obispo

El «Boletín Oficial del Obispado de Mallorca» publica la siguiente Circular: «En el día de hoy, fechadas en 26 de mayo último, hemos recibido de Emmo. y Rvdmo. Cardenal Justiniano Seredi, Príncipe Primal de Hungría y Arzobispo de Mado de Hungría y Rvdmo. Tomás Luis Heylen, Obispo de Namur y Presidente de la Junta permanente de Congresos Eucarísticos Internacionales, anunciándonos que en los días 25 a 29 de mayo del próximo año 1938 se celebrará en Budapest el trigésimo cuarto Congreso Eucarístico Internacional.

Aunque con independencia de las solemnidades de esta Asamblea, Hungría conmemorará el noveno centenario jubileo de la glorificación de San Esteban, primer rey y apóstol de aquella Nación, a quien debe esta la fé católica, la civilización cristiana y su vida de Reino Marriano.

Su Eminencia Reverendísima convida a los católicos del mundo entero a acudir a aquella ciudad para ayudarle a adorar al Señor a fin de que por medio del Cristo Eucarístico, descienda sobre la tierra la luz magna, o sea, la Justicia, la Verdad y la Vida, y queden destruidos los modernos ídolos ante los cuales modernos millares de hombres humillan la imagen de Dios, esto es, su propia alma; y Su Excelencia al transmitirnos la invitación del egregio Purpurado, nos ruega que excitemos a nuestros fieles a unimos al pueblo húngaro, que en mayo comenzó, y continuará durante un año entero, la digna preparación para la grandiosa Asamblea, indicándonos otros medios para la preparación próxima, que en su día daremos a conocer a los diocesanos mallorquines.

Tengan, pues, éstos, noticia oficial del magno acontecimiento y, en la forma que su celo sugerirá a cada uno de nuestros Encargados de cura de almas, formen una «unión de plegarias y de solemnidades eucarísticas asociadas a las futuras del Congreso».

Todos cuantos escritos y datos se vayan recibiendo acerca de la Asamblea serán comunicados a nuestro Canónigo Magistral M. I. señor don Antonio Sancho Nebot, amigo personal de Su Eminencia y perfecto conocedor de la lengua húngara, a quien nombramos Delegado nuestro para el Congreso y el Centenario, y quien entregamos nuestra suscripción, anunciada ya al contestar las dos cartas antedichas.

Palma 30 de Julio de 1937.

El Arzobispo-Obispo

Pago oro indemnizable

Oficinas Diputación Provincial

Por orden del Excmo. Sr. Comandante Militar de esta Provincia, se comunica a los titulares de oro amonedado incautado en las oficinas del Centro de Incautación de Oro y Valores, que luego se indicarán, ha sido concedido un plazo de cinco días (lunes a viernes de la semana próxima) para que puedan hacer efectivos dichos resguardos; y que este llamamiento se hace por última vez y con el apercibimiento de pasar a engrosar la suscripción Nacional el importe de los mismos. Durante dichos días estarán al pago en las Oficinas Centrales de la Diputación y horas de 1 a 12 de la mañana.

Interesados

Juan Rosselló Ginard, Isidro Molera Selles, María Bibiloni Fontitfog, Guillermo Coll Riutord, María Nadal Quasp y hermanas, Pedro J. Taberner Oliver, Antonio Frau Campins, Francisco Cañellas Pomar, Juana Reñés Palmer, Antonio Frau Concal, Magdalena Pascual Marroig, Francisca Serra Melis, Viuda Tocho y Juana Tocho, Juan Serra Riera, Antonio Camps de Ros, José Seguí Bernat, Francisca García Bosch, María Coll, Francisca Aguiló, Catalina Cañellas Amengual, Pedra Tsuba y esposa, Angelina Deyá Trueba, Rafael Ferrer Massanet, Jaime Sastre Massot, Miguel Lladó Estarellas, Miguel Vicens Salvá, Margarita Vicens Morro, Onofre Alemany Frau, Bartolomé Sureda Sureda, Margarita Cañellas Pons, Nicolás Barves

Juramento de la Falange

Juro darme siempre al servicio de España. Juro no tener otro orgullo que el de la Patria y el de la Falange y vivir bajo la Falange con obediencia y alegría, impetu y paciencia, gallardía y silencio. Juro lealtad y sumisión a nuestros jefes, honor a la memoria de nuestros muertos, impasible perseverancia en todas las vicisitudes. Juro, donde quiera que esté, para obedecer o para mandar, respeto a nuestra jerarquía del primero al último rango. Juro rechazar y dar por no oída toda voz del amigo o enemigo, que pueda debilitar el espíritu de Falange. Juro mantener sobre todas la idea de unidad: Unidad entre las tierras de España, unidad entre las clases de España, unidad en el hombre y entre los hombres de España. Juro vivir en santa hermandad con todos los de la Falange y prestar todo auxilio y deponer toda diferencia siempre que me sea invocada esta santa hermandad.

(Delegación Prov. de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.)

El desastre rojo de Mallorca

La derrota

Los tres aparatos amararon unos momentos para reponerse de combustible. Despegaron de nuevo, y se les vio volar sobre la Escuadra roja, a la que «obsequaron» con cuatro y media toneladas de explosivos. Se produjo una gran confusión y gran alarma. Los «facciosos» tenían aparatos también! Los barcos levaron anclas y navegaron zigzagueando para evitar que los alcanzasen los proyectiles. Tuvieron suerte, y ninguno de ellos fué tocado.

Los «hidros «rebeldes» fueron a repostarse en Palma de bombas, pero no encontrándolas, no pudieron repetir al día siguiente su hazaña, por lo que fueron fácil presa de una escuadrilla de siete hidros rojos llegados de Barcelona, que, viéndolos inmóvilizados, les atacaron, logrando inutilizar a uno y obligando a alejarse a los otros dos. Bayo creyó haber alejado el peligro y verse ya libre de los molestos ciniés. Su aviación volvió a gallear. Pero he aquí que el día 23, cuatro aparatos «facciosos» se dejan ver. Son dos cazas «Fiat» y dos hidros «Machi». Uno de los primeros, sorprende a los rojos posados en el agua, y los pone fuera de combate. Cuando esto ocurría, llegaba otro hidro de Mahón, sin darse cuenta de lo que pasaba en aquellos momentos en Punta Amer.

El «Fiat» le ataca y le pone en fuga hacia Menorca, donde llega averiado y con uno de sus tripulantes gravemente herido. La hazaña del piloto del «Fiat» es recompensada con la Cruz que le impuso solemnemente días después el comandante militar.

Los valientes defensores de Mallorca tienen ya aviación y se disponen a utilizarla. Para ellos, los ingenieros preparan en contados días un magnífico campo, y en él aterrizan tres trimotores, acompañados de los correspondientes cazas.

Ahora son los defensores de la isla los que bombardean a diario las posiciones de los invasores. Los hidros piratas, antes tan activos, ya no se atreven a aparecer. Y la moral roja sufre un rudo golpe. A esta gente sólo le gusta jugar con todos los triunfos en la mano. En cuanto las condiciones del juego se igualan, grita que se hace trampa y tira el naipes. Sin embargo, conservan todavía la superioridad abrumadora

las 9 de la noche con asistencia de nuestras primeras autoridades tendrá lugar una cena fría, amenizando el acto la Banda de la Excmo. Diputación Provincial de Baleares.

Es de esperar que la velada de «S'Algo Dolca» sea un éxito, y que a la misma acudan todos los españoles amantes a la España Imperial y que están dispuestos a prestar su apoyo a la labor llevada a cabo por la Organización Nacional Sindicalista de Baleares.

Nota de la Jefatura de Antiaeronaútica

Esta Jefatura se complace en hacer público el donativo de la tienda «San Antonio», calle del Sindicato, de dos docenas de vendas para muñeca con destino a las ambulancias de la D.P.A.

Sorteo de Caretas

El sorteo de caretas antiguas anunciado por esta Jefatura, se celebrará el próximo día 23 en combinación con el de la Lotería Provincial y correspondiendo el premio, al número que coincida con las tres últimas cifras del primer premio del citado sorteo.

Consejos de Guerra

En el local que ocupa la Escuela de Artes y Oficios se constituyó ayer tarde, a las cinco, un Consejo de Guerra para ver y fallar la causa seguida contra el paisano José Cantó Baldó y el carabinero José Vicente Corral, por el delito de adhesión a la rebelión.

TEATRALES

Principal

Para hoy domingo se anuncia por único día un programa incomparable, a base de tres grandes films de la Radio, en el que nuestro público podrá admirar por primera vez en un solo programa las dos más formidables creaciones de las famosísimas artistas Ginger Rogers y Fred Astaire: «La alegre divorciada» y «Volando hacia Río Janeiro», esta última con la gran actriz Dolores del Río.

Completará el programa el conmovedor poema cinematográfico «Anita la pelirroja»

Los «Flechas» que veranean en Italia hacen excursiones

Roma—La colonia española de niños integrada completamente por los «flechas» instalados en el Campo de España, se han dedicado en estos últimos días a efectuar excursiones por diversos lugares situados en las proximidades de la Ciudad Imperial.

CRONICA INTERNACIONAL

Política Mediterránea

Decíamos ayer que en esta Crónica nos ocuparíamos de las opiniones vertidas por otra prensa sobre el tema mediterráneo y la política de que es hoy nuestro mar centro de atracción. Le Temps, el anciano periódico parisino representante de determinados círculos financieros bien conocidos por sus características sociales y por ende no amigo de la Alemania de Hitler, publicó un artículo en el que enlaza el tema mediterráneo con el de la política colonial británica por considerar que es este mar uno de los necesarios campos de acción de Inglaterra y su política.

Dice el sesudo diario parisino: «En cuanto a la situación general mediterránea se sabe que la Gran Bretaña quiere mantener el statu quo y ello fué tema preferente en las conversaciones anglo-italianas de fin de año. Desde luego la base naval de Malta no será abandonada en ningún caso, si bien los derechos de todas las Potencias mediterráneas serán respetados y mantenidos íntegramente. Esta es, la doctrina inglesa. Aunque no se haya dicho este problema inglés es bien positivo y explica en parte el gran esfuerzo que en su armamento realiza Inglaterra actualmente. Bajo el punto de vista económico, la doctrina colonial británica sigue siendo liberal. Las colonias de la Corona y las re-

giones bajo mandato quedan ampliamente abiertas a las empresas comerciales de los países extranjeros; y las naciones verdaderamente pacifistas lo saben y de ello se aprovechan. Señalan los ingleses que hay Potencias que quieren colonias para bastarse a sí mismas en caso de guerra y esta es una razón de más, para que Inglaterra se ponga firmemente a ello, rechazándolo, pues su interés primordial fué y es la paz. Tal doctrina británica puede defenderse no solo bajo el punto de vista del interés del Commonwealth de las naciones británicas sino bajo el del interés de la paz general. Por ello no es verosímil que el gobierno de Londres quiera ni pueda renunciar a su teoría.

Es decir que el tema inglés es conservar el statu quo mediterráneo; pero no perdiendo el tiempo si no armándose, pues comprende que ahora en un conflicto su posición no sería segura. Pero no hay de que hablar de conflictos. La posición del Duce es diáfana, quiere que la política mediterránea sea para los pueblos que por abolengo les corresponden, pero siempre a base de la paz y la colaboración. Luego, si la Gran Bretaña es sincera en el camino de la paz nos encontraremos todos, y no tendremos más misión que aislar a los que pretenden destruirla.

N. B.

INSTRUCCION

Conservatorio Oficial de Música de Baleares

A partir del día 15 hasta el día 30 del corriente mes, ambos inclusive, queda abierta la matrícula para los alumnos de enseñanza no oficial (libre). En la Secretaría de este centro se facilitarán todos los datos para la inscripción de matrícula todos los días de once de la mañana a una tarde.

Instituto elemental de Segunda enseñanza de Inca.—Convocatoria de Septiembre

En la Secretaría de este Instituto queda abierta la matrícula para los alumnos de Ingreso. El plazo de presentación de solicitudes termina el 31 del corriente. Inca 15 de Agosto de 1937.—2.º Año Triunfal.—El Secretario, A. Nicolau.

RELIGIOSAS

Santos del día

La Asunción de la Virgen. (Indulgencia en la Catedral).

Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Catalina de Sena, dedicadas a la Asunción de la Santísima Virgen. Por la mañana, Misa y exposición de S. D. M. Por la tarde, Rosario, ejercicio y reserva de S. D. M. precedida de Te-Deum.

—Continúan en San Francisco dedicadas a San Joaquín, padre de Nuestra Señora. Fiesta de la Asunción de la Santísima Virgen.

A las diez y media, Misa mayor solemne con sermón por el P. Fr. Damián Nicolau, T. O. R.

Por la tarde, a las siete y media, rezo de la Corona Franciscana, meditación y reserva de Su Divina Majestad.

Actos religiosos

En la Catedral, se celebrará solemne fiesta dedicada a la Asunción de la Santísima Virgen a los Cielos.

A las nueve y tres cuartos, Prima, Tercia, Procesión claustral y Misa mayor en la que ocupará la Cátedra del Espíritu Santo don Antonio Sancho, Canónigo Magistral.

—En las parroquiales se solemnizará la fiesta de la Asunción de la Santísima Virgen a los Cielos.

A las diez, se cantará Tercia y Misa mayor con sermón.

—En Santa Cruz, a las ocho y media, Misa solemne con sermón y Comunión general para los Archicofrades y devotos de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.

Por la tarde, a las seis, actos de coro.

Lejía ELECTRA

Garantida por la Fábrica Electrolítica de La Puebla. Única preparada por químicos reputados.

del número y el dominio del mar. Pero es tanto su miedo, que las operaciones de embarque y desembarque sólo las efectúan de noche. Hay que advertir que todos los buques están provistos de piezas antiáreas, lo que obliga a la aviación isleña a volar a gran altura. Pues a pesar de eso...

Diecisiete días hace que Bayo y su banda pusieron pie en tierra mallorquina y, desde entonces, no han adelantado gran cosa. Su mayor atrevimiento consiste en ocupar la posición de Pula, con intención de llegar al pueblo de Artá. Es entonces cuando se piensa en Palma, que ha llegado el momento de desencadenar la contraofensiva. Para ello, los jefes de Cuerpo otorgan al mando al jefe que el lorado general Goded había designado Gobernador civil, y el 19 de Septiembre se inician las operaciones. arrebatañdose Pula a los rojos. Queda contenido así el avance por el flanco izquierdo. Bayo creyó que el principal ataque se efectuaría por el Norte de Porto Cristo, por lo que fortificó formidablemente sus casas, que erizó de ametralladoras. Pero el Mando Nacional conocía su oficio y llevó el ataque a Son Corp, altura de unos 300 metros, situada al otro extremo del frente. Era la llave de Son Servera, de donde había de echar al enemigo.

Con el mayor secreto se organizan tres columnas de ataque, cuyo mando se confía a tres comandantes del Ejército. A las doce de la noche del día 2 de Septiembre se señalan los objetivos a alcanzar por las columnas y la aviación; y a las seis de la mañana del día siguiente, comienza la batalla. Los nacionales disponen de siete baterías, tres de las cuales disparan sobre Son Corp. Una hora duró la preparación artillera, a la que cooperó un trimotor de bombardeo, que escoltan dos cazas y, al cabo de ese tiempo (los ocho menos diez minutos) se ocupaba Son Corp. La operación costó dos muertos y cinco heridos solamente.

La sorpresa de Bayo había sido completa. Cuando quiso darse cuenta de lo que pasaba, Son Corp estaba en poder de las columnas nacionales. (Enviado por la Delegación del Estado para Prensa y Propaganda).

Balear

Hoy domingo se proyectará por última vez el doble programa Radio de grandioso éxito «La viuda negra», graciosísimo film en español y «Divina», por AnnHardins y Nills Asther.

DEL CARNET

En el hogar del funcionario de la Banca March don Jaime Cifre se ha visto aumentado con el nacimiento de una hermosa niña, tanto la madre como la recién nacida gozan de perfecta salud.

Se halla restablecido de la enfermedad que le ha venido reteniendo en cama hace algunos días, nuestro amigo el industrial don Jorge Porcel Rosselló.

Lo celebramos.

En la Parroquial Iglesia de San Miguel, se unieron en santo lazo matrimonial, la Srta. María Luisa Gallardo y Muñoz, hija del administrador de la Jefatura de Prensa y Propaganda de Falange Española Tradicionalista, con el Maestro Nacional don José Benitez.

Actuaron de padrinos por parte del novio su padre don José Benitez y por la novia su madre doña Ana María Muñoz.

Firmaron el acta como testigos, por la novia don Martín García Molero, primer maquinista Naval, y Profesor de los Flechas Navales, y don Jesús Jurado, Alférez de Regulares. Por el novio don Gabriel Sampol, Teniente de Infantería y don Julián Ruiz, tío del contrayente.

La novia gentilísima lucía lindo traje blanco.

Los recién casados han salido en viaje de novios para el interior de la Isla.

En Santany donde residía ha fallecido la esposa del Teniente Coronel don Ricardo Pérez, doña Gabriela Llinás Fornés, persona que por su carácter gozaba de generales simpatías motivo por el cual su muerte ha sido sentidísima de cuantos la trataban.

A sus hijos el Inspector de Vigilancia don Leandro Pérez, don Ricardo Adrover, Teniente de Infantería; doña Catalina Adrover, Telegrafista, hijos políticos don Donato Marín, Archivero 2.º de Oficinas Militares y don Juan de Castillo, Capitán de Infantería, transmitimos la expresión de nuestro duelo.

SUCESOS

Incendios

Comunican de Sineu que días pasados, en el pajar de la finca denominada «Ca na Marinera», propiedad de Lorenzo Castelló Femenias, se declaró un incendio, quemándose unos 120 quintales de paja.

El propietario manifestó a la Guardia civil que suponía que el hecho era intencionado, y aquella detuvo a Mariano Gelabert Amengual, de 39 años, como presunto autor del incendio, poniéndole a disposición de la autoridad judicial.

En Pollensa, en un monte de la finca denominada «Puig d'abaix», propiedad de don Pedro Llobera, y que tiene en arriendo don Juan Amengual Llompart, se declaró un incendio, siendo pasto de las llamas unas cuatro cuarteradas de monte bajo y unos 200 pinos pequeños.

Las pérdidas materiales se calculan ascienden a unas 150 pesetas.

Un grupo de paisanos y varios soldados de aviación sofocaron el incendio.

No hubo desgracias personales que lamentar.

Atesoramiento de plata

A la vecina de la calle de Reynés, Clementina García González, la Guardia civil, le ocupó 897 pesetas de plata amonedada, denunciándola a la autoridad.

Caida

José Martí Mas, de 17 años, habitante en la calle de la Misión, 32, al caerse en la vía pública se produjo un esquinche en las articulaciones del dedo anular de la mano derecha.

En la casa de socorro fué auxiliado.

Accidente del trabajo

Trabajando, se produjo una herida incisa en el dedo índice de la mano izquierda, Joaquín Malleu Díaz, de 48 años, domiciliado en la calle de la Merced, 3.

Fuó asistido en la casa de socorro.

Explosión de un bote

Julián Ferragut Mulet, de 15 años, habitante en la calle de la Fe, 41, junto al mar encontró un bote, el cual le hizo explosión, produciéndole una quemadura de primer grado, de la que fué asistido en la casa de socorro.

DE INTERES GENERAL

Farmacias abiertas

Lo estarán hoy las siguientes: D.ª Antonia Ferrer, P. Weyler 32. D. Miguel Cerdá, P. Libertad, 1. D. Jaime Calafell, C. Sindicato, 135.

D. Francisco Ballester, Ramón Lull.

D. Andrés Ginestra, C. San Miguel.

D. Miguel Forteza, Bolsería, 1.

D. Gabriel Esteva, P. Progreso, 1. Una farmacia en el Terreno.

Pelota vasca

Frontón Balear

Resultados de ayer:

Primera quiniela: Arate, ganador; Urquill, colocado. Los boletos (2-4) se pagaron a 56'80 pesetas.

Segunda quiniela: Isasi, ganador; Barrenechea, colocado. Los boletos (5-2) se pagaron a 15'40 pesetas.

Tercera quiniela: Hernani, ganador; Atano, colocado. Los boletos (1-2) se pagaron a 77'40 pesetas.

Cuarta quiniela:

PAGINAS PARA LA HISTORIA

¡Somos tierra!—25 de Julio—Primer Año Triunfal

Somos tierra en poder de los rojos

Triste amanecer el del día 21 Desde las primeras horas, la aviación roja, con un lujo combativo, que en medio de la grandeza de la gesta que los nuestros fraguaban, resultaba ridículo en consideración al enemigo que había de batir, rompió las hostilidades y les bombardeó implacablemente.

Sobre las ocho de la mañana se formalizó el ataque. En toda la línea con un lujo de precauciones en el despliegue y en el avance, verdaderamente irrisorios.

Y allí permanecieron «los bravos de Somosierra», aguantando de firme y defendiéndose denodadamente, hasta que a la una de la tarde, el oficial de la Armada, Luis Ortiz, que había tomado el mando, por muerte del infortunado y glorioso Carlos Miralles, acaecida media hora antes, ordenó la retirada, que hubo de efectuarse con inconcebible tranquilidad y sangre fría, quedando el último el citado Luis Ortiz, quien recibió al hacerlo, un tiro que acabó con aquella vida leal.

¡Bien pregonaron por aquel entonces los periódicos rojos y sus radios, la ocupación por ellos de Somosierra! Pero poco había de durarles la satisfacción!

Esta formidable posición que sin aviación ni artillería ni ametralladoras ni, en absoluto, más elementos que «treinta y ocho fusiles», en manos jeso sí, de treinta y ocho valientes había sido defendida como lo fué, habrían, 48 horas más tarde, de perderla los rojos, ya establecidos en ella, con 8.000 hombres y con abundantísimo material.

El día 23, una pequeña columna procedente de Burgos, que había llegado la noche anterior a Cerezo de Abajo, intentó sin conseguirlo, desalojar a los rojos de sus formidables emplazamientos. Fué un alarde de bravura temeraria acometer la empresa con la fuerza de que se disponía, pero no es fácil contener el ímpetu de nuestros soldaditos, onerosos de desquite.

¡Somosierra por España! Planeo de la operación

La victoria decisiva y rotunda no habría de tardar, y el día 23 tomamos Somosierra, con fuerzas, desde luego, muy inferiores a las del enemigo, con notoria y gran desproporción respecto a aviación y a máquinas y habiendo de combatir de abajo hacia la altura; Pero de nuestra parte se contaba con el valor de nuestros soldados y la resolución abnegada y recia de nuestros falangistas y la fe y el heroísmo seculares de nuestros requetés, y por sí esto fuera poco, con que mandaba la columna de ocupación el laureado coronel don Francisco García Escamez.

La columna navarra de García Escamez, la célebre «columna del día 29», llamada así en consideración a la fecha en que salió de Pamplona, se dirigió hacia Guadalupe, después de haber ganado para la causa nacional las capitales de Logroño y de Soria.

Tuvo su jefe la orden de Mola para que se ocupara Somosierra, y recibió noticias de lo ocurrido cuando se hallaba a pocos kilómetros de Jadraque.

Somos tierra en poder de los rojos, era una amenaza constante y sería sobre la parte más interesante de nuestra retaguardia. Cierta es, que en el Alto del León y Navacerrada suponían un muro y una defensa importantísima, pero que se necesitaba completar, ya que abierto el boquete de Somosierra, de nada o casi nada servirían, pues franco el camino a Burgos, quedaban flanqueadas Segovia y Ávila desde el llano y era llevar la guerra a la región castellana, en su meseta central.

Todo ello aparte de lo que Somosierra significaba con miras a Madrid.

¡Oh! Aquella histórica carga de los lanceros polacos, concebida por Napoleón en su noche de estancia en la Venta Juanilla.

Tras una breve reunión de jefes cambia su marcha la columna navarra, a la que en el camino de Riaza se le reúnen los restos de la de Burgos, que habían intentado el ataque el día 23 (un escuadrón de Caballería, dos batallones incompletos de Bailén y San Marcial y las baterías de los capitanes Chacón y Ramírez). Traía Escamez otros dos batallones (América y Sicilia) formados por dos compañías de soldados, una de falangistas y otras dos de requetés, una compañía de zapadores minadores y las dos baterías recogidas a su paso por Logroño al mando de los capitanes Arrausi y Cañadas.

En la noche del 23 llegaron las fuerzas a Aranda de Duero. Allí se unió a García Escamez el teniente coronel de Estado Mayor, Estéban Infantes, ayudante que fué del invicto Sanjurjo, y como él, honroso expresidario, único superviviente de aquel juicio sumarisimo (el general, su ayudante, su hijo Justo y García de la Herranz), determinando por la inolvidable fecha del «10 de Agosto».

Estéban Infantes, que se habla es-

capado el día 20 de Madrid, acudió a Burgos para esperar en el aeródromo a su general y al conocerse la desgracia, ¡la enorme desgracia de la muerte de Sanjurjo, el gran Mola, que algún tiempo después había de constituir con él y con Calvo Sotelo, el triunvirato de víctimas ilustres, le había incorporado a su cuartel general, de donde salió el día 22, para incorporarse, como jefe de Estado Mayor, a la columna de Navarra. Con él completaban el cuartel general de García Escamez, el capitán Barrera, el también capitán hoy glorioso mutilado de guerra, Alfonso Pineda Bosnia, el alférez Irigoyen y otro alférez de complemento, cuyo nombre no es discreto revelar.

El coronel y su jefe de Estado Mayor estuvieron el día 24 examinando el terreno y planeando la operación. Imposible resultaba el ataque a los rojos, dadas las posiciones que ocupaban, ni de día ni de noche. Hubiera sido un estéril sacrificio de hombres.

Y de noche, con todo el riesgo militar de una operación de noche, fueron colocadas nuestras fuerzas en sus bases de partida, inmediatas a las alturas que, por un lado y otro, dominaban el puerto.

El ataque

Dividida la fuerza en dos columnas, al mando inmediato cada una de ellas del laureado teniente coronel Cebollino y teniente coronel Rada, se comedió el ataque al amanecer.

Fué realmente admirable la maniobra. La pericia y competencia de nuestros mandos militares han de quedar sobre toda ponderación. Nuestra maniobra superioridad sobre los rojos obedece principalmente a esta circunstancia, y cuando el día de mañana los críticos militares de todo el mundo estudien la guerra española, quedarán asombrados ante el acierto de sus operaciones y entre las más destacadas habrá que figurar, seguramente, esta de Somosierra.

El teniente coronel Cebollino, con los batallones de San Marcial y de Bailén, ocupó brillantemente, por el flanco izquierdo, la denominante altura de La Cebollera, mientras que Rada, con la primitiva columna Navarra, acometía, con ímpetu triunfal, por los Gargantones.

Quedaba así el barranco y en él la carretera que cruza el Puerto materialmente embotellado, y era de ver el asombro de los rojos y el terror que inmediatamente le sucedió al darse cuenta de la presencia y situación de nuestras tropas.

La Artillería, también aproximada durante la noche, protegió el avance con una continuada y tupida cortina de fuego a retaguardia del enemigo, y un viejo avión, el único avión de que disponíamos, materialmente encallejado entre los barreros del Puerto, sembró, asimismo, el pánico entre los marxistas.

Bien pronto hizo su aparición la aviación enemiga y desde las ocho de la mañana hasta la tarde, cuatro aparatos estuvieron volando constantemente sobre nuestras líneas y arrojando sus bombas. Tenían el aeródromo en Lozoyuela y el ir y regresar era cosa de minutos.

Nuestro viejo avión fué, al fin, abatido. ¡Gran proeza la que, hasta verse fuera de combate realizó! Por fortuna el aparato cayó en nuestro campo y su piloto resultó ileso.

Insensibles a los efectos de la aviación contraria, prosiguieron los esforzados combatientes de la España nacional su penoso y arriesgado avance por las alturas y, tras algunas horas de combate, la resistencia enemiga fué menguando y se inició la retirada y derrota.

El coronel Escamez, que se había destinado como reserva el escuadrón de Caballería que mandaba el capitán Cerdá, lanzó en ese momento dicha fuerza a castigar a los que «chacoteaban» y los 96 jinetes, establecidos sobre sus lomas de trigales a la derecha del Puerto y con gran eficacia, cumplieron su misión, ocasionando al enemigo, en el fondo del barranco, varios centenares de bajas, que en su precipitada huida no intentaron siquiera retirar.

La operación podía considerarse realizada, pero...

(Continuará)

Entregando tu oro es una manera de hacer patria

BALEAR HOY FORMIDABLE PROGRAMA La viuda negra Bert WHEELER - Bob WOOLSEY El mayor éxito cómico del año DIVINA ANN HARDING - NILLS ASTHER Un film altamente conmovedor ¡Un doble programa RADIO... Naturalmente!

Noticias del Extranjero

RADIOGRAMAS

Conflicto chino-japonés

Se reúnen los ministros

Tokio.—El Consejo de ministros ha vuelto a reunirse para tratar de la situación actual de China, después de los últimos y graves acontecimientos en la ciudad de Shanghai.

Más conflictos en China

Tokio.—Otra vez se han iniciado las luchas entre chinos y japoneses, especialmente en la región de Nan-Keu, población últimamente ocupada por los japoneses.

Las tropas chinas se han fortificado en las inmediaciones de esta última población, en colinas, donde la defensa es muy fácil y poco costosa, debido a lo quebrantado del terreno.

Según noticias recibidas de esta población, las fuerzas chinas se han instalado en las colinas citadas anteriormente, numerosas baterías para impedir el avance de las fuerzas niponas.

No obstante, éstas continúan su metódico avance hacia el Sur.

La batalla al Norte de Shanghai

Londres.—Aunque la batalla que se está verificando en el Norte de Shanghai se reanudó en la mañana del sábado con gran violencia, con todo aparece estacionario el resultado ya que ni los chinos ni los japoneses han conseguido ventajas notables ni la lucha ha llegado a ser decisiva.

Las fuerzas chinas del 19 cuerpo de ejército han ofrecido seria resistencia al avance de los japoneses.

Dichas fuerzas ya tomaron parte en los combates del año 1932.

La batalla se decide en los mismos campos de batalla que en dicho año y los generales han aprendido la lección de hace cinco años.

El corresponsal de un periódico inglés en Shanghai declara que las tropas están muy bien pertrechadas y su artillería es muy buena.

Hasta los mismos japoneses han quedado admirados por la disciplina que han demostrado las tropas chinas en estas últimas acciones de guerra.

Los telegramas que se reciben de dicha capital indican que los chinos han apagado todas las luces de navegación por el Yangtse y por el río Whangpoo así que la navegación de noche es completamente imposible.

Se cree que los chinos han colocado minas en las entradas de dichos ríos.

Los japoneses van a hacer un movimiento envolvente con las tropas que tienen de reserva.

Como en la actualidad las tropas de artillería están bombardeando la ciudad de Linho es seguro que los japoneses se dirigirán a dicha ciudad.

Sigue pidiendo explicaciones el representante ruso

Moscú.—El gobierno comunista en un despacho oficial declara que el encargado de Negocios extranjeros de la URSS en Tokio visitó al ministro de Negocios extranjeros del Japón para renovar la protesta hecha anteriormente contra la entrada en el Consulado ruso de Tientsin y el examen ilegal de los documentos que había en el despacho del cónsul y al mismo tiempo la protesta se refiere a la desaparición de importantes documentos.

El encargado de Negocios ruso aconsejó a las autoridades del Japón que en vista del fracaso de las investigaciones de la policía japonesa en averiguar el paradero de dichos documentos, se nombre un personal neutral de toda confianza que bien pudiera ser el cónsul de Inglaterra, Francia o de los Estados Unidos para actuar de árbitro en dicha cuestión.

Dicho consejo del ruso no ha sentido bien al ministro de Relaciones extranjeras del Japón el cual dijo al representante soviético que una encuesta hecha por personas ajenas a la soberanía de su país no podía ser tolerada por el Japón.

Rusia protesta de que se diga interviene en la lucha

Moscú.—En los círculos oficiales de dicha capital se desmienten de una manera rotunda los rumores aparecidos en la prensa de todo el mundo según los cuales Rusia tenía intenciones de enviar observadores a China o bien intervenir de otra forma cualquiera en el conflicto chino-japonés.

Interrupción de comunicaciones

Tokio.—Ayer quedaron interrumpidas en Shanghai las comunicaciones telefónicas y telegráficas.

Las autoridades chinas dicen que ello obedece a averías de los aparatos de la central de Shanghai; pero los japoneses no dan ningún crédito a esta información.

Se reanuda la lucha

Shanghai.—En el día de ayer se recrudecieron las hostilidades entre los chinos y el ejército nipón.

Al Sur de Tien-Sing se oyó fuego de artillería.

Se dice que Estados Unidos, Francia, Inglaterra, Italia, Alemania y

otras naciones han iniciado conversaciones con ambos bandos con el fin de ver si se podrá solucionar el conflicto por vía pacífica.

Se censura la actitud de Rusia

Berlin.—La actitud de la URSS con relación al conflicto chino-japonés es objeto de censuras y vigilancia en los círculos responsables pues se cree que ahora Rusia intenta maniobrar aprovechándose del conflicto chino-japonés.

Por otra parte se dice que las grandes maniobras del ejército soviético han sido suspendidas.

Las fuerzas recibieron la orden de volver a sus respectivas guarniciones.

El ejército soviético en Extremo Oriente ha sido movilizado.

Francia

Entrevista del ministro de Hacienda

París.—El ministro de Hacienda, M. Bonnet, se ha entrevistado esta mañana con los ministros de Justicia, Marina y Orden Público para tratar de presentar al Presidente de la República, M. Albert Lebrun, varios proyectos financieros.

Los peluqueros protestan

París.—Los empleados de las peluquerías de dicha capital han protestado porque se les ha aumentado el diez por ciento en sus salarios y dan por excusa que el precio de sus servicios ha aumentado un tanto por ciento mayor.

Las tribus Kurdas protestan

París.—Comunican de Beirut que la tribu rebelde de los Kurdas ha atacado la ciudad católica de Amonda, situada cerca de treinta millas de Kamelsh.

Fué necesaria la presencia de una compañía de soldados franceses y un escuadrón de aeroplanos para restablecer el orden.

Lo mismo los católicos que los kurdas han sufrido grandes pérdidas en la contienda.

Esta decisión de las autoridades de intervenir en el conflicto planteado ha servido para exacerbar más los ánimos de las tribus rebeldes.

La parte cristiana de dicha zona ha recibido órdenes para que la evacue con el fin de evitar derramamiento de sangre.

Son muchos los refugiados que han sido evacuados a Kamelsh.

En Aleppo la policía ha descubierto muchas municiones y armamento ocultas en botes de paja en conserva.

Mas tarde se ha llegado a esclarecer el destino de dichas armas que según parece iban destinadas a los insurrectos del distrito de Amonda.

Polonia

Expulsión de un delegado de policía

Varsovia.—El procurador de la villa de Riedo Niedzieszyn cerca de Varsovia, llamó a la puerta de la delegación de la policía e informó al policía del pueblo que le daba veinte y cuatro horas de tiempo para que saliera del pueblo, si pasado este lapso no lo hacia sería sacado por la fuerza.

Esta situación extraordinaria creada en el pueblecito de Riedo ha sido debida a que dicho policía ha aceptado la oferta de los propietarios de una villa de dicha localidad los cuales le daban casa gratis a condición de que fuera el guardián general de dicha propiedad.

Como a su vez el propietario de dicha villa está atrasado en el pago de la renta, ha dado ocasión a que la situación de ambos personajes sea algo dramática.

Alemania

Se conmemora la fundación de Berlín

Berlin.—La ciudad fué engalanada ayer sábado con multitud de maderas y gallardetes que permanecerán ocho días, durante los cuales la población celebrará el setecientos aniversario de la fundación de Berlín.

La mayor parte de los periódicos de la capital publican enormes suplementos en sus ediciones cotidianas en honor de las fiestas que se van a celebrar con dicho motivo.

En el edificio del Kaiser se ha abierto una exposición en la que aparece la historia desde los primeros tiempos hasta nuestros días de la capital.

El sábado por la mañana hubo una procesión cívica con trajes típicos del país, que se dirigió desde los barrios apartados de la ciudad hacia el Ayuntamiento.

En un mensaje a la población el Dr. Goebels declara que espera que la capital alemana seguirá siendo el centro vital y magnánimo del mundo nacional-socialista.

Declaraciones de Hull

Berlin.—El periódico berlinés Lokal Anzeiger, comentando la declaración hecha por el secretario americano de Estado, Hull, de que los Estados Unidos han retirado provisoriamente la oferta de un empréstito hecho al Brasil para construir barcos de guerra, declara que la celeridad con que el gobierno americano ha

actuado en dicho asunto solo puede ser atribuido al eco desfavorable que dicho proyecto inspirado por el imperialismo del dolar ha encontrado en el extranjero.

El gobierno americano, según dice el periódico berlinés, no tiene más remedio que las repúblicas americanas no están dispuestas a ser tratadas como protegidas ya que la política no sea tratada como un negocio.

Carreras de botes

Berlin.—Han tenido lugar las interesantes carreras de botes al remo en las que toman parte varias naciones.

El equipo de Holanda e Italia ganaron la prueba de los cuatro remos mientras que Alemania y Dinamarca ganaron las pruebas de dos.

En las pruebas para ocho remeros entre Alemania e Italia ganó fácilmente la prueba el equipo alemán de Berlín y se cree que éste será el campeón de Europa en dicha categoría.

Paraguay

Estalla una sublevación

Asunción.—En Paraguay ha estallado una sublevación.

Los rebeldes se han apoderado de los centros más importantes de la capital.

No se tienen más detalles acerca del movimiento subversivo.

Imperio Italiano

La visita del DUCE a Sicilia

Siracusa.—El Duce visitó en la mañana del viernes el templo erigido en memoria de los caídos y al mismo tiempo inauguró la casa de los mutilados y otros edificios públicos, poco tiempo después partió en automóvil para Ragusa.

La importancia de las maniobras

Nueva York.—La prensa de dicha capital da cuenta en sus ediciones de las importantes palabras pronunciadas por el Duce con ocasión de las maniobras que se están verificando en el sur de Italia.

En los preparativos de las maniobras

Londres.—El periódico Daily Telegraph ha publicado un artículo del comandante Passon Newman en el que pone muy alto el pabellón de Italia por la labor de colonización efectuada en Abisinia.

Dicho comandante ha pasado tres meses en Abisinia y ha podido comprobar el orden perfecto que reina en dicho país, el esmero que supone el trazado de las carreteras y caminos en un país virgen como era y la rapidez con que todo se ha llevado a la práctica.

Termina su artículo poniendo de manifiesto la gran riqueza agrícola y mineral que encierra dicho país y el porvenir magnífico que tiene trazado.

Llega a Genova el «Mongolia»

Genova.—El vapor italiano «Mongolia» que fué bombardeado recientemente por los aeroplanos rojos ha llegado a este puerto a primeras horas del viernes.

En dicha capital se celebrarán los solemnes funerales en memoria de su capitán que fué víctima de los salvajes comunistas.

Rusia

Comunistas detenidos en Rusia

Budapest.—Según un periódico de esta ciudad han sido detenidos en Moscú ciento cuarenta comunistas a quienes se les acusa de realizar actividades contra Stalin.

¿Avión perdido?

Moscú.—Se ha anunciado semi-oficialmente que el último mensaje recibido de la estación de telegrafía sin hilos del avión ruso que ha salido hace unos días hacia los Estados Unidos por la vía del Polo Norte, fué el viernes y decía.

Ha entendido nuestra pregunta? espere.

Y desde entonces no se ha vuelto a recibir ninguna señal de dicho avión.

Detenciones en Ucrania

Moscú.—Comunican de Kiel que a consecuencia de un movimiento separatista que estalló en Ucrania se han efectuado numerosas detenciones.

Suecia

El Campeonato de Ajedrez

Estocolmo.—Cuando se llevaban jugados tres torneos en el campeonato mundial de Ajedrez, pronto se vió que el equipo de los Estados Unidos tenía asegurada la victoria.

La situación de los diversos países en dicho campeonato era la siguiente al terminar el penúltimo juego: Estados Unidos con cincuenta y un puntos, Hungría cuarenta y seis y medio, Polonia cuarenta y cuatro y medio, Argentina cuarenta y cuatro, Holanda cuarenta y cuatro, Checoslovaquia cuarenta y dos y medio, Lituania cuarenta y medio y Estonia cuarenta.

Inglaterra

Se sigue el plan de fortificación

Londres.—La prensa del sábado publica una información sobre la fortificación de las cuatro islas en la entrada de Firth de Forth.

Según el plan de rearme inglés

dichas islas tienen que ser fortificadas. Dichas islas que eran visitadas por numerosos excursionistas de la ciudad de Edimburgo hace varias semanas que se encuentran cerradas para el público. La construcción de las fortificaciones se encuentra bastante adelantada.

En la isla mayor Inchkeith habia una guarnición permanente. Las fortificaciones son para defensa de base naval de Rosyth y para la defensa de los puentes de Firth of Forth.

Comentarios sobre lo de China

Londres.—En los medios oficiales de esta ciudad, se comenta con energía el conflicto chino-japonés al que el Gobierno británico presta gran atención, especialmente después de los últimos incidentes ocurridos en la ciudad china de Shanghai.

Sin embargo, el Gobierno inglés espera que la lucha entre los dos bandos no se extienda.

El regreso de Eden

Londres.—Mr. Eden regresará esta capital el lunes e inmediatamente se hará cargo del Ministerio de Negocios Extranjeros para preparar la próxima asamblea de la Sociedad de las Naciones, a la que asistirán llevando la representación inglesa.

Los Duques de Kent

Belgrado.—El duque y la duquesa de Kent que están pasando una temporada en el castillo de Brdo en compañía del regente de Yugoslavia príncipe Pablo Irán el domingo a Split en donde pasarán a bordo del yate «Titha» puesto a su disposición, del industrial yugoslavo Matz y sobre el que realizarán un cruceiro por el Mar Adriático. Se asegura que la princesa regente que es hermana de la duquesa, les acompañará en su excursión.

Según los rumores se asegura que los duques de Windsor también han sido invitados para tomar parte en el cruceiro.

Libro Blanco de Palestina

Londres.—El gobierno inglés ha publicado un libro blanco acerca de Palestina y de las conversaciones que se han celebrado sobre este tema entre los gobiernos de Londres y Washington.

El gobierno de los Estados Unidos según declara el libro blanco ha hecho saber al inglés que todas las modificaciones que se quieran hacer al estatuto de Palestina han de ser estudiadas en Washington y de su visto bueno, según acuerdo entre las dos naciones en el año 1922. Asimismo el gobierno norteamericano pide que los ciudadanos de los Estados Unidos gocen de plenos derechos que los de las dos partes que se va a dividir el territorio. El gobierno inglés ha respondido que el estatuto y la convención anglo-americana están en vigor y toma nota con gusto de las demandas de los americanos.

El libro blanco declara que Francia está también interesada en el territorio de Palestina ya que tiene colonias en Africa y vienen relaciones con dicho territorio.

El Empréstito al Brasil

Londres.—El embajador del Brasil en Londres ha publicado una declaración según la cual pone algunas notas a los comentarios hechos por el empréstito que el gobierno norteamericano concede al Brasil. Después de confirmar el resultado de las negociaciones, el embajador declara que el empréstito de los «cruceiros» es necesario para el rearme del Brasil.

Hace algún tiempo el gobierno del Brasil hizo saber al de los Estados Unidos que necesitaba un empréstito para la construcción de botes de guerra para fines de entrenamiento. Todavía han de pasar muchos meses hasta que la flota de guerra del Brasil esté terminada, mientras tanto tiene necesidad de adiestrar a su marinería.

FRONTON BALEAR Hoy Domingo 15 de Agosto de 1937 Tarde a las 5 Echevarría - Carmelo contra Orio - Hernani Zulaica - Iriondo contra Anacabe - Loyola - Solozabá Y QUINIELAS Detalles por carteles y programas Martes partidos y quintelas

EL COLEGIO ALEMÁN (Deutsche Schule) DESEA LOCAL apto para escuelas y con el soporte correspondiente en Palma de Mallorca en sus alrededores. Dirigirse: F. PAYERAS C. Eicano, 27. (Son Armadans) IMPRENTA DE «EL DIA»